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國安法保港穩定 成家庭和睦催化劑
香港文匯報訪問本地商戶及內地旅客 闡述法例實施後港漸復生機

●孫華2024年重返香港迪士尼樂
園遊玩。 受訪者供圖

●黃先生相信只要香港保持穩定，商戶做好本
分，零售業終會迎來春天。

香港文匯報記者郭木又 攝

香港文匯報訊（記者 黃子晉）特區
政府食物環境衞生署近日向食肆、新鮮
糧食店等持牌人發信，表示會施加與國
家安全有關的牌照條件。持牌人以及其
關連者若作出危害國家安全或香港公眾
利益的冒犯行為，可被即時釘牌。多位
立法會議員接受香港文匯報訪問時表
示，將國家安全納入牌照條件，防範別
有用心的人借經營「黃店」煽動反中亂
港、「軟對抗」活動，有利飲食界掃除
害群之馬，不再以政治立場和仇恨炒作
盈利，以做好服務品質為初心，維護香
港「美食天堂」美譽。
曾於修例風波期間囂張一時的「黃色
經濟圈」早已慘淡收場，但香港仍有少
數「黃店」苟延殘喘，進行「軟對
抗」。食環署前日（7日）晚上回覆香
港文匯報查詢時表示，為確保不同牌照
的持牌人履行維護國家安全的責任，食
環署正根據法例向所有在《公眾衞生及
市政條例》（第132章）下，新簽發及
續期的牌照及許可證施加與國家安全有
關的牌照條件，有關條件主要旨在防範
和制止不利國家安全的行為，奉公守法
的持牌人不會受到影響。

經營食肆應靠手藝而非政治立場
立法會議員何俊賢表示，在香港國安
法實施前，反中亂港分子借經營「黃
店」煽動仇恨，譬如有「黃店」在單據
上印有煽動性的政治口號。因此透過發
牌條件加入國安要求，可堵塞漏洞，是
合理且必要的。他認為，經營食肆應靠
做好手藝而非政治立場，呼籲市民及業
界正確理解並支持此舉，共同維護香港
穩定。「只要不從事危害國安行為，牌
照不會受影響。」
立法會議員梁文廣表示，食肆及糧食
店等作為市民頻繁光顧的公共場所，對
日常生活至關重要。倘這些場所被反中
亂港分子利用進行「軟對抗」，將影響
社會穩定。因此，將國家安全納入牌照
條件，有助堵塞潛在國安漏洞，防範別
有用心的人借經營「黃店」滲透民生行

業，從而確保營商環境及飲食業不會被政治化，
有效維護國家安全。
他指出，食環署依法更新有關牌照條件完全合

法、合情、合理。「香港作為享譽國際的『美食
天堂』，若飲食業充斥『黃店』，不僅損害香港
的國際形象，也會動搖市民及遊客的信心。」

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）「回想那次
去香港玩，可真是心有餘悸。」2019年黑暴亂港，香
港變成動亂之城。當年來自深圳的企業職員孫華，趁
暑假帶同剛考完試的女兒到香港迪士尼遊玩，從深圳
灣口岸坐跨境巴士，沿途看到天橋上許多立柱都被噴
上反中亂港標語。安全返回深圳後，她一度不敢再訪
港。直至香港實施國安法、疫後回復生機，她才頻繁
訪港，「香港依舊迷人璀璨，熟悉的香港回來了。」
「當時有在新聞中看到香港的情況，但想着我們不
是去市區，應該影響不大。白天去程還算順利，但到
了樂園後發現遊客不多，擔心晚上遇到危險，連煙花
秀都沒看，便早早坐上返程巴士，一路上提心吊
膽。」
孫華回憶表示，那次雖然有驚無險，但返回深圳後
一度打消再來港的念頭，「家裏老人家總看新聞，覺
得香港不安全，連女兒都說假期改在內地遊。」她告
訴香港文匯報，當時還用手機在大巴上拍了不少街
景，背景裏滿是塗鴉的牆壁和緊閉的商舖。
香港實施國安法後，去年她們一家再趁暑假赴港遊

玩，「一出高鐵站就感覺不一樣了，西九龍文化區乾
乾淨淨，到處都是帶小孩的內地家庭。」她們一家在
尖沙咀的酒店下榻，晚上10時放心地外出夜宵，女兒
也再次到迪士尼樂園，與玲娜貝兒擁抱，還完整看完
煙花秀，「現在來香港玩太省心了。」

茶餐廳商場店員主動說普通話
孫華細數香港的變化：支付寶微信支付全覆蓋，不
用換港元，連茶餐廳、商場店員都會主動說普通話，
「上周我爸媽自己過關到黃大仙祠，老人家一路上也
都很順利。」她說：「熟悉的香港回來了。」
今年她一家計劃暑假再帶女兒到香港海洋公園探望

大熊貓龍鳳胎「加加」和「得得」，「現在終於可以
像以前一樣，放心地來香港吃喝玩樂了。」
香港在國安法的守護下，重新煥發生機與活力。孫
華表示，香港依舊是那個繁華迷人的國際大都市，且
變得更加安全、更加溫暖。曾經因黑暴產生的恐懼和
不安早已煙消雲散，現在不僅不再對來香港有任何顧
慮，「我相信在國安法保障下，香港的明天定會更加

輝煌，吸引愈來愈多的人來這裏感受她的獨特魅
力。」
廣州市民廖女士2019年則在家人勸說下，放棄國慶
假期赴港旅遊的行程。她表示，當時新聞均是香港街
頭的混亂畫面：暴徒肆意破壞公共設施，襲擊警察，
普通市民生活被嚴重擾亂，「看到這些，家裏老人非
常擔憂和恐懼，香港在我們心中不再是那個繁華有序
的東方之珠，而是變成一個充滿危險的地方，我甚至
開始擔心以後孩子是否還要選擇赴港深造。」

高鐵站人員熱情友好 指引清晰
2020年6月國安法實施，廖女士身邊陸續有朋友到香
港旅遊、購物，回來後都說香港恢復了往日的秩序與
活力。不過，由於三年疫情阻隔，直至2023年初香港
恢復正常通關，她才再次到訪香港，還帶孩子去香港
大學參觀。她表示，高鐵站的工作人員熱情友好，指
引清晰，街道則乾淨整潔，行人悠然自得，店舖生意
紅火，「香港現在較記憶中的樣子還要好，以後一定
讓孩子申請到香港高校升學。」
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讚國安法煥港生機 內地客：熟悉的香港回來了

香港文匯報訊（記者 唐文）上環「海味街」商
舖店主黃先生已在該區經營逾20年。自千禧年代
開檔以來，內地城市個人遊逐漸開放，靠着貨真
價實和口碑，他累積了不少天南海北的回頭客，
「有的客人過來一次買到心頭好，之後每次來香
港都找我買。」但2019年黑暴讓他刻骨銘心，當
時他的生意受到嚴重損失，直到香港國安法實施
才穩定下來，讓他重拾希望。
黃先生的店舖主要客源為內地旅客和本地熟
客，但2019年黑暴肆虐，讓這兩大客源幾乎斷
絕。他表示，當時暴徒經常在海味街附近遊蕩滋
擾，整體消費氣氛低迷，「見到舖頭被扔汽油
彈，客人哪敢來？我們有時連假日都不敢開門。
掛兩地車牌的汽車被攔，遊客嚇得不敢來，熟客
也因為交通堵塞不來買東西。」
他憶述，當時一位北京熟客來港，本想多玩兩
天，但在暴徒的粗暴對待下決定提前離港，「暴
徒當時圍堵機場，見到有內地航班抵達，就對旅
客作出挑釁行為。這位熟客朋友從機場逃出來，

就直奔我們店裏買東西，然後就趕着離開，覺得
香港太危險。我作為港人，也感覺受到暴徒的連
累，愧對人家。」黃先生讀中學的子女一度遭同

學邀約參加所謂「遊行」，但與父母商量過後，
孩子主動拒絕參與。
直至香港國安法2020年實施後，黃先生明顯感

受到社會環境改善，「國安法一立，那些堵路、
扔汽油彈的場面全沒有了，街上太平了。」
他堅信香港國安法讓香港重回正軌，未來亦會

杜絕類似事件重演，「現在不會再有這種事了，
永遠都不會再有。」

倡設購物優惠 重建遊客對港信心
展望未來，他對香港有充足信心，但強調特區

政府需採取更多措施刺激經濟，「『夜經濟』要
恢復起來，就像以前的夜市，吸引遊客晚上出來
消費。」他並呼籲政府優化旅遊政策，例如簡化
海關手續、提供購物優惠，重建遊客對香港的信
心，「香港品牌的優勢是貨真價實，做生意靠口
碑，客人信任你，自然會回來，但同時還要讓遊
客覺得買東西方便又划算。」他相信只要香港保
持穩定，商戶做好本分，零售業終會迎來春天。

立法後再無堵路扔汽彈 商戶讚「街上太平了」

經營裝修生意的陳
向陽在香港扎根

近半世紀，作為從福建移居香
港的基層商人，他以勤奮及堅韌在

行業立足，其位於西環均益大廈的店
舖自 1986 年開業，水電維修、新居改

造、辦公室裝潢等大小項目均有承接，憑藉
謙和的態度和踏實的服務，生意一直保持穩
定。然而，2019年黑暴卻給他的生意和生活帶來
前所未有的衝擊，他語帶憤慨地憶述：「那時整
條街都是黑衣人，交通燈被砸爛，街上像打仗一
樣。」
當時街頭頻繁出現遊行和暴力事件，交通受
阻，物料運輸困難，陳向陽的裝修生意幾近停
頓，「有些材料要從內地運過來，但交通癱瘓，
根本出不了貨。」
此外，他表示，許多客戶因治安問題不敢外
出，工程量大幅減少，生意一落千丈。

憶與兒爭執「那時一談就吵起來」
「那些黑暴背後肯定有資金支持，沒有錢怎樣
運作？現在抓了那些人，社會自然安定。」陳向
陽認為，任何持續的群體活動都需要資金支持，
暴徒在街上動輒遊蕩一天，背後必然有上級組織
操縱。他親眼目睹有人推車派飯盒和飲料給暴
徒。
生意困難尚可熬過，更令他痛心的是社會撕裂
滲透到家庭，當時他與兩名兒子的觀念出現分
歧，受到社會氛圍影響，年輕人對政治議題的看
法與他南轅北轍，「那時候一談就吵起來，談不

下去。」
隨着香港國安法5年前實施，陳向陽終迎來希

望，因為香港國安法的威懾作用顯而易見，街上
再沒有堵路和暴力行為，市民可以安心出行，商
業活動逐漸復常，「有了國安法，社會穩定了很
多，那些暴力場面不復見。」他當年曾積極參與支
持香港國安法的街站活動，收集市民簽名支持，
「見到自己支持的法案成為法律，心裏很踏實。」

基層商人助拆非法「佔中」者鐵馬
採訪期間，陳向陽向記者展示一份珍藏的2014年

10月香港《文匯報》頭版，報道反非法「佔中」行
動。當時他與其他市民合力拆除非法「佔中」者設
置的鐵馬，被香港文匯報記者精準捕捉到這一動人
瞬間，「我不是什麼英雄，只是對亂港行為看不過
眼。」從2014年反非法「佔中」到2019年反黑
暴，陳向陽始終站在維護秩序的一方。
作為一位在香港奮鬥近半世紀的商戶和市民，

陳向陽對這座城市懷有深厚感情。他回憶上世紀
七十年代從泉州來港時只有十多歲，靠每月200
元的學徒工資開始打拚。如今他的兩個兒子均長
大成人，工作穩定。談及2019年與兒子的分歧，
他欣慰地說：「現在社會穩定了，他們的思想也
轉變了。」對陳向陽來說，國安法不僅是社會穩

定的保障，也是家庭和睦的催化劑，
希望香港能繼續保持穩定，經濟早日復

甦，讓下一代在這片土地上安心生活。

堵塞國安漏洞 將可全力拚經濟
不過，他提到疫後經濟復甦不似預期，儘管如
此，他仍對香港前景抱持樂觀，因為只要特區政
府堵塞國安漏洞，下一步就能全力拚經濟，讓香
港再創輝煌。

今年是香港國安法頒布

實施5周年，過去5年香港國安法發揮

定海神針作用，令香港從黑暴中解

脫，保障了市民依法享有的基本權利

和自由，也讓香港能利用好國安法創

造的有利環境，謀發展、謀福祉。香

港文匯報將一連三天作系列報道，闡

述香港國安法如何令香港社會回復穩

定，更為完善「一國兩制」的制

度體系踏出歷史性的一步，

令香港特區可履行維護

國家主權、安全和

發展利益的憲制

責任。

編者按：

國安法五周年 前 奏

2019年黑暴令香港陷入動盪，暴徒堵塞交通、破壞

治安，市民難以外出消費，旅客更是惶恐，不敢來港

旅遊，本地商業活動幾近停頓。2020年香港國安法實

施，助力香港社會逐步恢復秩序。香港文匯報獨家訪

問本地商戶及內地旅客，回顧黑暴亂象破壞香港，以

及香港國安法實施後讓香港回復生機，讓本地商戶及

內地旅客更珍惜香港國安法帶來的穩定環境。隨着香

港堵塞國安漏洞，商戶陳向陽對香港信心滿滿，「國

安法不僅是社會穩定的保障，也是家庭和睦的催化

劑，香港能繼續保持穩定，經濟早日復甦，讓下

一代在這片土地上安心生活。」

●香港文匯報記者

唐文

●陳向陽看着曾遭破壞的街道恢復平靜，感到無
限欣慰。 香港文匯報記者郭木又 攝

●陳向陽向記者展示一份珍藏的2014年10月香港《文匯報》頭版，報道反非法「佔
中」行動。 香港文匯報記者郭木又 攝


